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Aos quinze dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e dois, às nove horas, reuniu-se 1 

ordinariamente o Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Comércio Exterior (COMEX) 2 

através de encontro virtual na plataforma Mconf. PARTICIPANTES: Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 3 

(ICEAC), presidente do NDE; Profª. Drª Lívia Madeira Triaca (ICEAC); Prof. Dr. Fernando Comiran; 4 

Prof. Dr. Jorge Alberto Orellana Aragon (ICEAC) e Prof. Dr. Rafael Mesquita Pereira (ICEAC). 5 

CONVIDADOS: Profª. Drª Juliana Plocharski Pedroso Rohde (ICEAC); Profª. Drª Pâmela Amado 6 

Tristão (ICEAC) e Profª. Drª Samanda Silva da Rosa (ICEAC)  JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Prof. Dr. 7 

Pedro Henrique Soares Leivas (ICEAC) e Prof. Dr. Ricardo Aguirre Leal (ICEAC). INSERÇÃO DE PAUTA: 8 

Renovação dos integrantes do NDE. PAUTA: 1) Aprovação da ata 1/2022; 2) Semana de acolhida 9 

2022.1; 3) Minuta sobre retorno das atividades presenciais; 4) Renovação dos integrantes do NDE; 10 

5) Assuntos gerais. ASSUNTO 1: Aprovação da ata 1/2022. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou 11 

que a ata foi enviada por e-mail (juntamente à convocação da reunião). A ata foi aprovada por 12 

unanimidade. ASSUNTO 2: Semana de acolhida 2022.1. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou 13 

agendou uma reunião com representantes do Centro Acadêmico do Comércio Exterior (CACE) para 14 

se discutir a semana de acolhida para o primeiro semestre de 2022. O prof. Ricardo Saraiva Frio 15 

sugeriu manter a estrutura da semana de acolhida 2022.1, reservando dois dias para palestras (uma 16 

com um profissional da área e outra com um pesquisador), outros dois dias para apresentação do 17 

curso e regimentos e outro dia para uma atividade com a Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis 18 

(PRAE). O prof. Rafael Mesquita Pereira sugeriu convidar sua orientanda de mestrado, pois ela atua 19 

na área de Comércio Exterior, e o professor André Filipe Zago de Azevedo (UNISINOS). A  profª. 20 

Juliana Plocharski Pedroso Rohde indicou conhecer várias pessoas que atuam no Comércio Exterior, 21 

algumas com experiência em outros países, e reforçou a importância de aproximar o acadêmico do 22 

curso às práticas do comércio internacional. A profª. Juliana Plocharski Pedroso Rohde ainda 23 

manifestou a necessidade de aquisição de um software para o curso, possibilitando o ensino 24 

baseado nos desafios decorrentes do mercado. Os membros da reunião concordaram com a 25 

estrutura da semana de acolhida e com os potenciais nomes sugeridos. ASSUNTO 3: Minuta sobre 26 

retorno das atividades presenciais. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que no dia 16 de fevereiro 27 

ocorrerá uma reunião entre os coordenadores de curso (Comissão de Graduação - COMGRAD) para 28 

debater a minuta de retorno das atividades presencias e abriu espaço para discussão e 29 

posicionamento do NDE sobre a minuta. A profª. Samanda Silva da Rosa indicou que ficou com 30 

dúvidas, sobretudo quanto ao regime de exercício domiciliar – especial (RED-Especial). A profª. Lívia 31 

Madeira Triaca afirmou que o ideal seria a manutenção do RED tradicional, mas que também ficou 32 

com dúvidas sobre o RED-Especial. O prof. Ricardo Saraiva Frio recordou que a Universidade 33 

aprovou uma resolução que torna a vacinação obrigatória para acesso aos campus e que os estudos 34 

e a situação da pandemia no dia a dia atestam a eficácia da vacina para os vários grupos de risco. A 35 

profª. Lívia Madeira Triaca questionou sobre os professores em grupo de risco. O prof. Fernando 36 
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Comiran recordou que as normativas do Ministério da Educação (MEC) não preveem ensino híbrido 37 

após o período emergencial. O prof. Fernando Comiran ainda apontou que o artigo 11 da minuta 38 

prevê liberdade ao docente sobre a forma de condução do RED-Especial e o artigo 13 que indica a 39 

possibilidade de avaliação presencial, gerando margem ao estreitamento do RED-Especial. O prof. 40 

Rafael Mesquita Pereira concordou com o posicionamento relativo à avalição. A profª. Samanda 41 

Silva da Rosa informou ter recebido e-mail de alunos questionado sobre o retorno obrigatoriedade 42 

do retorno. O prof. Ricardo Saraiva Frio manifestou preocupação com relação à generalização do 43 

RED-Especial, indicando temer que vários alunos utilizem esse recurso para tentar evitar aulas 44 

presenciais. O prof. Jorge Alberto Orellana Aragon entende que o processo para retorno das aulas 45 

ainda está em transição e que com o passar do tempo ficará mais organizado, mas que os alunos 46 

podem aproveitar o RED-Especial para terem menos carga de trabalho. A profª. Lívia Madeira Triaca 47 

apontou que concorda com as colocações e que o RED-Especial abre brecha aos alunos que não 48 

desejam retornar presencialmente. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que, com base nas 49 

discussões da reunião, iria se manifestar pela retirada dos artigos do RED-Especial da minuta. A 50 

manifestação foi aprovada por todos. ASSUNTO 4: Renovação dos membros do NDE. O prof. Ricardo 51 

Saraiva Frio informou que haveria alteração na composição do NDE. O prof Fernando Comiran 52 

informou que deixará a coordenação do curso de Relações Internacionais, uma vez que venceu a 53 

consulta pública para escolha da direção do campus, aguardando os trâmites internos. Os membros 54 

do NDE concordaram em convidar o próximo coordenador do curso de Relações Internacionais para 55 

composição do núcleo. O prof. Ricardo Saraiva Frio lembrou que a renovação dos membros do NDE 56 

deve ocorrer a cada dois anos e mantendo ao menos 60% dos componentes a cada renovação 57 

(conforme Instrução Normativa 01/2016 da Pró-Reitoria de Graduação – PROGRAD e Deliberação 58 

088/2016 do Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração – COEPEA). O prof. Ricardo 59 

Saraiva Frio sugeriu o nome da docente profª. Juliana Plocharski Pedroso Rohde para compor o 60 

núcleo, indicando que as suas disciplinas são obrigatórias apenas ao curso de COMEX. O prof. Rafael 61 

Mesquita Pereira sugeriu o nome da profª. Pâmela Amado Tristão para a nova composição do NDE. 62 

Ambos os nomes foram aprovados. O prof. Ricardo Saraiva Frio perguntou se algum docente 63 

desejava se desligar do NDE, não havendo manifestações. A profª Lívia Madeira Triaca sugeriu enviar 64 

um e-mail aos profs. Pedro Henrique Soares Leivas e Ricardo Aguirre Leal, questionando o desejo 65 

de permanecer no NDE. ASSUNTO 5: Assuntos gerais. O prof. Rafael Mesquita Pereira informou que 66 

o cronograma de defesa de TCC já está disponível e solicitou que os docentes incentivem os alunos 67 

a participarem. A profª. Samanda Silva da Rosa informou que publicou no Facebook o cronograma 68 

das bancas. O prof. Rafael Mesquita Pereira recomendou a divulgação no site do curso. O prof. 69 

Fernando Comiran sugeriu a criação de um projeto de extensão para que o aluno ganhe horas pela 70 

participação nas bancas. A profª Lívia Madeira Triaca recordou que os alunos de COMEX recebem 71 

certificação de horas para assistirem as bancas. O prof. Rafael Mesquita Pereira explicou o processo 72 

de certificação e afirmou que pretende registrar um projeto no sistema acadêmico. A profª. Lívia 73 

Madeira Triaca indicou que o projeto poderá ser elaborado para o próximo semestre. O prof. 74 

Ricardo Saraiva Frio solicitou que os docentes reforcem a importância da participação dos alunos 75 

no processo de avaliação docente, recordando que o COMEX foi o curso com maior participação 76 

percentual na avaliação docente no primeiro semestre, porém a participação foi inferior a 30% dos 77 

alunos. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que o afastamento da  profª. Cíntia Amaral Pinto César 78 

foi prorrogado por mais um ano. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que em função do recesso, 79 

não haverá reunião de NDE em março, a não ser que ocorra uma demanda urgente. O prof. Ricardo 80 
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Saraiva Frio indicou que estará de férias de 24/02/2022 até 25/03/2022 e a profª. Lívia Madeira 81 

Triaca irá responder pela coordenação do curso. Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi 82 

encerrada às dez horas e trinta e dois minutos.  83 

 

Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 

Presidente do NDE/COMEX 

 

 

 


